

Imprimir

El pasado mes de febrero la Jurisdicción Especial para la Paz -JEP- terminó la exhumación de 54 cuerpos de posibles víctimas de falsos positivos. Uno de ellos fue del joven Edison Alexander Lezcano, quien era un agricultor de 23 años, padre de tres hijos y sus restos fueron entregados finalmente a su familia el 17 de febrero del 2020[1].

Este caso hacía parte de las 1.242 víctimas de desaparición forzada que tiene el municipio de Dabeiba[2]. Adicionalmente, este territorio ha sido afectado con 14 masacres por partes de todos los grupos armados: 7 por los paramilitares, 3 por el Ejército Nacional y 3 por las antiguas guerrillas de las FARC[3].

Por estos hechos de violencia muchas familias fueron desplazadas de sus viviendas y terrenos generando que Dabeiba está entre los 10 municipios con el mayor número de solicitudes de restitución de tierra en todo Antioquia -584 casos- sin presentarse a la fecha, ninguna sentencia de restitución.

Pero en medio de este contexto, ¿Dabeiba tiene tierra para poder reparar a las víctimas? Analizando información de Catastro Departamental de la Gobernación de Antioquia, se identifica que hay predios rurales para lograrlo. Entre ellos están 15 predios de la Agencia Nacional de Tierras que abarcan 23.637 hectáreas; algunos son baldíos, otros bienes en extinción de dominio[4] y están ubicados en las siguientes veredas: Dabeiba Viejo, Chever, El Caliche, Choromando Alto Medio, Quiparado y Llano Gordo.

Compartimos la tabla de los predios con su nombre, ubicación veredal, el número de matrícula inmobiliaria y tamaño del terreno.

#	Nombre de los predios	Veredas	Hectáreas	Área construida	Matrícula inmobiliaria
1	VEREDA CHEVER ALTO DE PALMIRA	<u>Chever</u>	22100	0	19962
2	LOS COCOS	<u>Dabeiba Viejo</u>	449,0442	335,36	146
3	LLANO GRANDE LT N 4	El Caliche	363,9825	426,83	31942
4	SIN NOMBRE	<u>Choromando Alto Medio</u>	196,534	0	8425
5	SIN NOMBRE	<u>Chever</u>	186,2502	0	8926
6	GUAYAVITO	<u>Dabeiba Viejo</u>	120	135,45	1764
7	LA ESPERANZA	<u>Chever</u>	99,1552	20	14543
8	LA SIRIA	<u>Quiparado</u>	60,6184	65	21900
9	BUENAVISTA	<u>Chever</u>	20,4461	0	14103
10	LA PLAYITA	Llano Gordo	16,2341	33	11446
11	S.D.	<u>Chever</u>	10,2	36	19530
12	EL PARAISO	Llano Gordo	9,6894	36	11617
13	EL CHINCHI	Llano Gordo	2,8008	35	4670
14	GUAYABAL	Llano Gordo	1,3054	38	11467
15	LA ILUSION	<u>Chever</u>	0,8384	56,03	11454

Fuente: Construcción propia con base a catastro departamental.

También está el predio el Gallinazo que entregó el bloque Elmer Cárdenas de los paramilitares para la reparación a las víctimas y abarca 301 hectáreas.

Sin embargo, alrededor de este predio hay otros terrenos cuestionables como el de Oscar Elejalde Montoya. Este señor fue condenado el 6 de agosto del 2002 por la justicia brasilera a 9 años y 10 meses de prisión por el delito de tráfico de estupefacientes y al parecer siguió delinquiendo porque en el 2015 lo volvieron a capturar por el mismo motivo[5]. La finca se llama Don Paco y tiene 166 hectáreas. Fue adquirido el 10 de julio de 1998 y tiene matrícula inmobiliaria 07-4506. Pero lo más curioso, es que esta finca será comprada por el Estado para la construcción de una de las vías principales de las Autopistas para la Prosperidad[6]. Es decir, el Gobierno le va comprar una finca a un narco.

En este sentido, estamos hablando que en la zona hay alrededor de 24 mil hectáreas que pueden ser entregadas a campesinos para la reparación integral. El reto es hacer que la

Mesa Municipal de Víctimas de Dabeiba, haga seguimiento y control para que estos predios sean entregados a las personas que realmente las necesiten y a posibles narcos como la finca Don Paco.

[1] La JEP ha exhumado 54 cuerpos en cementerio de Dabeiba. Febrero 21 de 2020.

<https://www.semana.com/nacion/articulo/la-jep-recupero-otros-37-cuerpos-en-cementerio-de-dabeiba-i-semana-noticias/652829>

[2] <https://cifras.unidadvictimas.gov.co/Home/Victimizaciones>

[3] Base de datos del informe Basta Ya.

[4] LEY 1708 DE 2014. Por medio de la cual se expide el Código de Extinción de Dominio. Artículo 1. Bienes.

[5] Capturan a 22 narcotraficantes solicitados en extradición. 15 de junio de 2015.

<https://www.elespectador.com/noticias/judicial/capturan-22-narcotraficantes-solicitados-extradicion-articulo-566408>

[6] <http://autopistasuraba.com/inscripciones/>

Carlos Montoya

Foto tomada de: El Tiempo